

Le chevalier guignette

Nom latin : *Actitis hypoleucos*

Le Chevalier guignette est connu pour sa démarche particulière en hochant la tête de haut en bas, son vol oscillant et les pointes blanches visibles en avant de l'aile.

Mise à jour le 25 février
2024





Le Chevalier guignette est un limicole de petite taille. Il se distingue par sa silhouette souvent courbée ou penchée en avant et par les balancements systématiques de l'arrière du corps quand il marche ou lorsqu'il vient de se poser.

Le plumage du Chevalier guignette est brun-gris barré de brun foncé sur le dessus qui contraste particulièrement avec le dessous blanc. Les pattes sont grises verdâtre pâle. Il n'y a pas de dimorphisme sexuel.

Le bec, long de 22-28 millimètres et rectiligne, lui permet de sonder la vase en quête de nourriture (annélides, insectes, crustacés.....) le long des berges des étangs, des cours d'eau, des marais côtiers, des estrans.

L'espèce vole le plus souvent au ras de l'eau, les ailes arquées vers le bas, avec des séries de battements nerveux et rythmés, interrompus par de brèves pauses. Le vol met en évidence une longue barre alaire blanche. Le croupion est sombre.

Le Chevalier guignette a pour cri habituel un « swee-swee-swee » plaintif et résonnant, mais lorsqu'il se pose, ce cri devient plus court, en général un seul « sweet ». Lorsqu'il se sent menacé, il émet un « sweeee-eet » prolongé.

Le Chevalier guignette est une espèce paléarctique qui se reproduit depuis les côtes européennes de l'océan Atlantique jusqu'au Kamtchatka et au Japon à l'est.

Le Chevalier guignette se reproduit au printemps et la ponte a lieu en mai-juin. Ils nidifient en couples clairsemés avec les nids à environ 60-70 mètres les uns des autres, dans un habitat adapté, près de l'eau, des fleuves pierreux au cours rapide, des mares, des lacs ou des côtes abritées. Le nid est une dépression peu profonde dans le sol, tapissée de feuilles et de tiges. Mais il peut aussi être situé dans un arbre ou un arbuste, ou sur de la végétation flottante.

Certains oiseaux hivernent en France, mais la majorité des chevaliers guignettes migre à l'extrême ouest de l'Europe, en Afrique subsaharienne et de l'Asie à l'Australie. Il migre isolément ou en petits groupes, surtout de nuit et il est alors révélé par son cri de contact. Il revient en avril-mai.

Le Chevalier guignette est présent en petit nombre en baie de Saint-Brieuc. Les effectifs les plus importants dépassent rarement une dizaine d'individus et se retrouvent régulièrement de juin à septembre avec un pic pour les mois de juillet et août. Même si cela demeure assez rare, il arrive que quelques individus hivernent en baie de Saint-Brieuc. À l'échelle des Côtes-d'Armor, le même schéma est observé avec 50% des observations de l'espèce entre juillet et septembre.

